
巿區重建局早前提出構建「東維港灣區」願

景，加強土瓜灣內陸與海濱空間的連接和暢達

性，將人流和活力由內陸帶到海灣。巿建局行

政總監韋志成昨日發表網誌指出，土瓜灣「小

區重建新社區」位處整個土瓜灣道路網的中

心，首次引入「總體設計要求」，締造一個暢

達易行、有獨特個性、宜居和充滿活力的新社

區，並為「東維港灣區」規劃願景中內陸連接

海濱主要網絡聯繫的策略性小區項目。這個新

社區大部分項目已展開工程，預計未來兩三年

陸續落成，將是市建局在土瓜灣區最早完成的

大型項目。 ●香港文匯報記者 文森

土瓜灣「小區重建新社區」料陸續落成
首引入「總體設計要求」大部分項目未來兩三年竣工
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香港文匯報訊 香港島各界聯合
會、香港島各界社會服務基金會昨
日共同舉辦「『同心攜手 聚力前
行』傑出義工嘉許典禮」，表揚逾
500位義工扎根基層、聯繫各方，
協助化解矛盾，為群眾服務、為百
姓造福的精神和事跡。中央政府駐
港聯絡辦副主任劉光源，特區政府
民政及青年事務局局長麥美娟等出
席活動。
劉光源在致辭中指出，習近平
主席在香港、澳門先後提出了
「共同維護和諧穩定」，「着力
維護社會祥和穩定」的殷切希
望。社區連着千家萬戶，是居民
共同生活的大家園，也是社會穩
定的基石。他強調，完善地區治
理，建設更加美好的社區，讓市
民安居樂業、幸福生活是我們的
共同目標。他衷心希望和熱切期
待香港島各界義工朋友們繼續秉
持初心、堅守使命、擔當作為，
當好社區服務的參與者、美好社
區的建設者、和諧社區的助力
者，在維護國家安全、支持政府
施政、排解民生憂難、改善社區
面貌方面繼續發光發熱，展現更
大的作為，作出新的更大貢獻。

麥美娟：讓愛國愛港深植社會
麥美娟表示，過去一年，各位
義工朋友深入港島各處，走訪基
層社區，開展豐富的地區活動，
為街坊提供服務，加強了市民對
社區的歸屬感，讓愛國、愛港、
愛社區的理念深植社會各階層。
香港島各界聯合會理事長、香

港島各界社會服務基金會主席蘇
長荣表示，希望進一步激發及感
召社會上更多熱心人士，尤其是
青年朋友投身到平凡而偉大的義
工行動中，既讓社會上有需要的
人得到更多關心、愛護，促進香
港和諧穩定；也通過服務社會來
認識社會，增強愛心和責任感，
使自己的人生更充實、更有價
值。

劉
光
源
出
席
義
工
嘉
許
禮
勉
當
好
社
區
服
務
參
與
者

●劉光源致辭。

香港文匯報訊（記者 黃子晉）特區政府
正積極深化國際交往合作，強化香港作為國
際金融中心的優勢。特區政府財經事務及庫
務局局長許正宇昨日啟程出訪英國及挪威，
其間將會晤當地政府的財金官員和商界代
表，並在數個活動上發表演說，至本周五
（13日）返港。投資推廣署助理署長吳國
才亦於昨日（8日）至周六（14日）展開加
拿大訪問行程，積極拓展與加拿大投資者及
企業的經貿聯繫。
吳國才表示，香港與加拿大一直保持着互
惠共贏的投資關係。2023年，加拿大在香
港主要外來直接投資來源地排名第八，投資
總額超過340億美元。同時，香港對加拿大
的對外直接投資亦達約100億美元，反映兩
地市場之間深厚的經濟聯繫及雙向信心。香
港將繼續發揮其作為「超級聯繫人」及價值
創造者的獨特角色。

吳國才訪加拓展經貿聯繫
談到訪問加拿大滑鐵盧、多倫多及蒙特利
爾等地行程時，吳國才表示，他將與投資
者、家族辦公室、跨國公司、加拿大初創企
業、學術界及商界領袖會面，探討新的合作
機遇，並展示香港作為拓展亞洲市場跳板的
獨特優勢。會面將聚焦討論如何善用香港作
為內地門戶的戰略優勢，以及其有利的營商
環境來擴展業務。
吳國才並將主持圓桌會議，為企業家及加
港生態圈合作夥伴介紹香港在財富管理及跨
境投資的優勢。他亦會參與多場交流活動推
廣「香港金融科技周 × StartmeupHK創業
節2025」，邀請加拿大投資者及創業家於
11月3日至7日親臨香港，探索亞洲蓬勃市
場，把握香港機遇。
香港和加拿大在貿易、投資、旅遊及文化
交流方面建立了長久而穩固的聯繫。2023
年，加拿大成為香港第九大服務貿易夥伴，
雙邊貿易於2019年至2023年間以每年平均
2.2%的速度增長。

許正宇昨起赴英國挪威
晤財金官員深化國際合作

香港文匯報訊（記者 文森）特區政府建議立法訂
立籃球博彩活動的規管框架，包括發出籃球博彩牌
照、徵收淨投注金的50%作為籃球博彩稅，博彩形式
參考現時的足球博彩。特區政府民政及青年事務局局
長麥美娟昨日在電台節目上表示，籃球博彩考慮只交
由香港賽馬會營辦，而推出籃球博彩後，會增加「平
和基金」的投入，加強青年教育輔導，避免沉迷賭
博。
麥美娟表示，特區政府並非鼓勵賭博，但當非法賭
博活動猖獗時便要用多管齊下方式處理，包括設立有

規範和有限度的合法途徑，讓非法賭博導入到合法、
有規管和有限度的博彩活動。落實籃球博彩後，會建
議發牌給馬會負責營辦，避免增加競爭並炒熱賭博氣
氛。

加大「平和基金」投入 強化戒賭服務
籃球博彩會參考足球博彩做法，牌照條款上不會接

受18歲以下人士參與博彩，並一定要以現金而非信
用卡等方式進行，並只准投注非本地球隊參與的賽
事。她今日將出席立法會民政及文化體育事務委員會

會議，報告打擊非法籃球賭博活動進行的工作諮詢報
告。
她指出，用作資助預防及緩減與賭博有關問題措

施的「平和基金」，過去4年求助數字平穩，年輕人
求助比例低，開投注戶口或求助比例也只維持在1%
至2%。而落實籃球博彩後，會加大「平和基金」上
的投入，包括在現有4間賭博失調者輔導及治療中心
以外，再開設新中心針對青年教育輔導服務，同時
在公眾教育上針對所有年齡層，宣傳沉迷賭博的禍
害。

麥美娟：籃球博彩擬只交馬會營辦

香港文匯報訊 粉嶺皇后山邨及山麗苑食水持續有
改善，特區政府水務署每日更新水質化驗報告，前日
（7日）所有測試水樣本結果均為陰性，並無致癌物
質，並符合水務署內部指引。不過，有居民反映水中
仍有雜質，未能完全放心。地區服務及關愛隊設立臨
時街站，跟進居民用水情況，現場登記後即時轉介至
水務署跟進。民政及青年事務局局長麥美娟昨日指
出，區議員和關愛隊會繼續落區家訪，了解情況提供
支援，過去一周街站已接獲逾百宗求助個案。
皇后山邨及山麗苑食水中的黑色沉積物，被判斷為
供水系統上游坪輋路一段長約400米、直徑600毫米
的供水喉管剝落的瀝青，水務署今年內將開展更換水
管工程，而北區民政事務處昨日到粉嶺皇后山邨商場
設臨時帳篷，為居民登記清洗水缸以及提供協助。
麥美娟昨日出席電台節目後被問到或需時半年內才
更換所有水管，其間如何幫助居民。她回應表示，區

議員和關愛隊接到居民反映後已即時出動，在地區設
街站，當水務署未安排水箱前，已在當區派支裝水給
市民，「一天內派發了幾千支，我沒記錯的話其實有
7,000支，直到水務署安排了水箱後，關愛隊和區議
員仍然在當區提供服務。」
她並表示，居民取水回家時或有點困難，關愛隊和

區議員都會提供服務，而過去一周，透過關愛隊、區
議員和地區三會成員在當區設立街站，已接收約超過
100宗求助個案。民政事務專員作為關愛隊總指揮兼
區議會主席，前日（7日）統籌及號召逾50名當區的
區議員、關愛隊隊員、地區三會成員進行大規模家
訪，接觸逾800戶，了解他們這幾天採取措施的效果
和水質情況，以及需否特別幫助，昨日繼續進行家訪
以提供支援。
另外，房屋局局長何永賢亦在社交平台發帖，表示

房屋署聯同區議員、北區三會成員及關愛隊到皇后山

邨及山麗苑探訪居民，成功接觸超過850個住戶，大
部分反映水質加強清洗水缸後及加裝過濾網後已顯著
改善。截至前日（7日）下午5時，皇后山邨熱線未
接獲居民反映水質問題；山麗苑熱線則接獲7宗個
案，均為住戶要求清洗水錶，房屋署即時轉介水務
署，水務署亦已完成有關工作。
房屋署未來一周會再次全面清洗皇后山邨及山麗苑

每座樓宇的食水缸，署方亦已在全部樓宇的每座地面
入水口加設共22個高效能過濾設施，並每日檢查兩
次，確保運作正常。

水務署昨派員清洗約400戶水錶
水務署表示，昨日派出逾60名人員到皇后山邨及山

麗苑，為有需要住戶免費清洗水錶，有效減少沉積物殘
留，並已完成清洗約400個住戶處所的水錶，並預計在
一兩天內完成餘下約550宗清洗水錶個案。

關愛隊皇后山邨設街站 一周接逾百求助

觀塘興田邨某
單位在今年 3月
發生氣體爆炸意
外，事故發生

後，觀塘民政事務處聯同興田關愛隊立即啟動應急
機制，關愛隊隊員及義工第一時間趕赴現場，與一
眾區議員全力配合消防處、警務處等部門的工作，
安排長者、殘疾人士及有特殊需要的家庭優先疏散
到安全地點，並為受爆炸影響而未能歸家的居民安
排臨時住宿。另外，關愛隊亦於現場設置緊急援助
站，為居民提供所需物資，照顧他們的基本生活需
要。作為政府與市民溝通的橋樑，關愛隊更在現場
協助發放最新資訊予居民，並安撫居民的情緒。
興田關愛隊全力投入爆炸意外的善後工作，與區

議員、各政府部門、業主立案法團等為受影響家庭
提供適切支援，包括心理輔導、物資援助、協助登
記單位損毀情況以申報保險等。關愛隊又協調相關
單位更換被炸毀的喉管，以盡快恢復樓宇正常供
水。另一方面，關愛隊亦協助清理因爆炸而飛散到
社區的雜物，並透過區議員聯絡煤氣公司，為區內
居民安排煤氣安全檢查，釋除居民的疑慮。

換喉管清雜物 助居民善後
關愛隊是完善地區治理架構中的重要服務隊伍，

是次事件充分反映其協助社區處理突發和緊急事故
的能力。興田關愛隊一眾成員和義工也感謝民政
處、各政府部門、區議員及街坊鄰里的信任與支
持。未來，興田關愛隊將繼續強化應急培訓，與居
民同心共建更安全、更溫暖的社區。

●興田關愛隊隊員余邵倫
（標題及小題編者所加）
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觀塘住宅釀氣體爆炸 興田關愛隊火速馳援

●興田關愛隊全力配合消防處、警務處等部門的工
作，協助疏散有需要的家庭及人士到安全地點。
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韋志成指出，特區政府上周五（6日）宣布將毗鄰
「小區重建新社區」、庇利街末段一幅現用作

臨時停車場的用地撥予市建局發展。這決定除大幅提
升該土地發展潛力外，更可進一步加強土瓜灣舊區內
陸、「小區重建新社區」、海心公園以及對開海濱空
間的連接，營造暢達並具活力的濱海區。

韋志成：首創四位一體更新模式
他表示，市建局2016年起採用「小區發展」模式
處理土瓜灣舊區更新，將區內8個毗鄰的重建項目，
透過系統性規劃，重整土地用途及提升行人和道路網
絡，加強小區內外連接和暢達性，提升綠化和公共休
憩空間的面積，以及優化小區景觀，加入一體化設
計，構建全港首個「小區重建新社區」，是該局首個
以小區發展模式、開創「系統性規劃、一體化設計、
多方協作、共同締造」四位一體的舊區片區更新模
式。
巿建局整合8個毗鄰但由7個不同發展商負責興建的
市區更新項目，並首次引入「總體設計要求」，各項目
發展商按「總體設計要求」所定標準，從連接性及暢達
度、宜居度、社區活力，及「智慧」樓宇和設施管理等
四方面興建項目，為「小區重建新社區」締造一個暢達
易行、有獨特個性、宜居和充滿活力的新社區。他指出，
「小區重建新社區」內大部分項目未來兩三年陸續落成

後，將會是市建局在區內最早完成的大型項目，為構建
「東維港灣區」規劃率先垂範，起動效益。

統一設計塑造小區獨特個性
他表示，「小區重建新社區」原址由密密麻麻的舊
樓群組成，街道只有零星樹木，缺乏綠化空間，而在
「總體設計要求」下，市建局團隊要求各項目發展商
在園境設計方面加入綠化元素。除原址保留部分樹
木，整個「小區重建新社區」亦廣植逾100棵樹木，
營造「林蔭大道」效果，當中庇利街及馬頭圍道出入
口的行人路，將種植整排有茂密樹冠的樹種，為行人
提供良好的遮陰。
至於在「十字形」行人步道的兩旁，除種植常綠樹
外，亦將加入具觀賞性的開花樹木，並因應四季變化
有不同視覺享受。此外，「小區重建新社區」將提供
一個面積逾4,300平方呎的休憩空間，將種植多樣化
花卉和植物。項目完成後，「小區重建新社區」將可
望成為九龍城市區中翠綠盎然的花園。
至於社區內公共地方和街道設施如地磚、街燈、座椅、

行人指示牌和垃圾箱等，將採用統一設計，塑造小區獨

特個性；行人步道兩旁商舖則以「小街小舖」為設計特
色，店面以統一設計標準，加強整體美感。另外，行人
步道兩旁亦預留空間設露天茶座、擺放藝術裝置等；新
建的地下廣場亦將為團體舉辦如音樂表演的小型文娛活
動提供場地，成為社區聚焦點，加強凝聚力。
市建局團隊期望，透過「總體設計要求」，「小區
重建新社區」日後有機會成為九龍城區內新焦點和宜
居新社區，帶動提升整區的面貌和活力。
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●巿建局團隊將原為單線行車的鴻福街改劃為步行街，兩旁美化和綠化，令小區更新後成為暢達易行、宜居和
充滿活力的新社區。 韋志成網誌圖片


